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Анатолий Спичёв с сыном Александром на прополке посадок в питомнике. Они много лет трудятся в Голышмановском 
филиале «Тюменской авиабазы»

Здесь заложено будущее леса
Осень в питомнике Голышмановского филиала «Тюменской авиабазы» – период активных работ

на предприятиях

Лесная отрасль – это опыт многих поколе-
ний и традиции, заложенные нашими пред-
ками, наше самое большое природное бо-
гатство, бесценный экономический и эко-
логический, духовный и эмоциональный 
ресурс. Бережное отношение к лесу – это, 
прежде всего, бережное отношение к род-
ному краю, к людям, живущим здесь. Сохра-
нение и приумножение леса – долг каждо-
го члена общества. Но есть люди, которые 
посвятили этому делу всю свою жизнь. В 
лесном хозяйстве округа трудятся высоко-
квалифицированные профессионалы, на-
стоящие энтузиасты, добросовестно и от-
ветственно выполняющие нелёгкую мис-
сию. Приятно, что голышмановские лесово-
ды, сохраняя лучшие традиции, передают 
свой опыт молодёжи. В этот праздничный 
день особые слова признательности вете-
ранам, для которых охрана и защита леса – 
не просто работа, а призвание и дело всей 
жизни! Выражаю всем работникам, ветера-
нам отрасли своё уважение и признатель-
ность. Желаю больших успехов в работе, вы-
полнения всех поставленных задач, крепко-
го здоровья, счастья, добра и благо получия!

Александр ЛЕДАКОВ, глава 
Голышмановского городского округа

Уважаемые работники и ветераны лесной 
отрасли! Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником! Восстановление и защита 
лесов – наша актуальная задача. В послед-
ние годы мы добились паритета в её реше-
нии. Площадь восстановленных лесов пре-
вышает площадь утраченных. В прошлом 
году лесовосстановление и лесоразведение 
выполнили на общей площади свыше семи 
тысяч гектаров, из них почти половина – за 
счёт посадки сеянцев. В этом году планиру-
ется восстановить уже более восьми тысяч 
гектаров. Большой вклад в дело сохранения 
лесов вместе с работниками отрасли вносят 
и земляки. Жители региона активно присо-
единяются к различным проектам. В 2022 
году Тюменская область даже стала одним из 
лидеров в стране по количеству высаженных 
деревьев в рамках акции «Сохраним лес». Се-
годня в лесной отрасли региона трудятся бо-
лее четырёх тысяч высококвалифицирован-
ных специалистов. Вы заботитесь о восполне-
нии и рациональном использовании лесных 
богатств. Благодарю вас за труд и верность 
выбранному делу. Последовательно разви-
вается и лесная промышленность.  Продук-
ция наших производителей востребована и 
узнаваема как в Тюменской области, так и за 
её пределами. В этой сфере стар туют и новые 
перспективные проекты. Желаю всем специ-
алистам отрасли успехов в работе, здоровья 
и благополучия!

Александр МООР, 
губернатор Тюменской области

17 сентября – День 
работников леса

Рядами зеленеют на участке лесо-
питомника у деревни Кузнецо-
ва Голышмановской сельской тер-
ритории молодые сеянцы сосны 
обыкновенной. За их прополкой 
мы и застали сотрудников лес-
ной службы в разгар рабочего сен-
тябрьского дня. 

Едва пустившимся в рост сосенкам- 
однолеткам, которые они сажали в мае это-
го года, такой уход просто необходим. 
«Однолетки» – под особым контролем

За 12 месяцев сеянцы достигают всего око-
ло 15-20 сантиметров в высоту, и им надо 
окрепнуть в земле, чтобы к своему двухле-
тию прижиться и стать полноценным мате-
риалом для будущего леса. Их выращивание 
и есть один из этапов лесовосстановитель-
ных работ, которыми занимается коллектив 
филиала «Тюменской авиабазы». Его возглав-
ляет Владимир Калашников. У него в подчи-
нении почти 60 человек. Стажистов и моло-
дых поровну. У многих работников есть на-
грады за добросовестный труд от их голов-
ного предприятия, областного департамен-
та лесного комплекса, главы округа. 

Один из них – начальник участка Голыш-
мановского филиала «Тюменской авиабазы» 
Анатолий Спичёв. В перерыве между рабо-
тами в питомнике он рассказал:

– Сейчас на участке трудятся около 25 на-
ших работников и Голышмановского лес-
ничества. Пропалываем сеянцы вручную, 
чтобы не повредить, только в междурядьях 
тяпками. Всего на этом участке надо прой-
ти около трёх гектаров с сосенками-одно-
летками и один гектар – на Малышенском.
Трудовая династия в лесной службе

В практике за него говорит опыт – 26 лет 
труда в лесной отрасли муниципалитета. 
Большую часть из них – мастером по пи-
томнику, который раньше относился к рай-

онному лесничеству. А ещё Анатолий Алек-
сандрович – представитель трудовой дина-
стии Спичёвых, которая в филиале «Тюмен-
ской авиабазы» на хорошем счету.

– Родом я из деревни Мокрушина Малы-
шенской территории. Поработал раньше и 
киномехаником, и трактористом в совхозе. В 
лесную отрасль трудоустроился в 1998 году 
с подачи моего отца Александра Степанови-
ча. Он 15 лет до пенсии работал лесником, а 
уходя на заслуженный отдых, предложил мне 
заменить его. Служба на охране леса мне по-
нравилась. Тем более ещё со школы участво-
вал в высадке лесных культур. Шесть лет на-
зад я получил образование по своему профи-
лю в Тюменском лесотехническом техникуме. 
Позже его окончил и мой сын Александр. Со 
мной на предприятии работает около десяти 
лет, сейчас он заместитель директора Голыш-
мановского филиала «Тюменской авиабазы». 
Все подведомственные нашему филиалу лес-
ные угодья условно разделены на два участ-
ка. За южный отвечает  сын, за северный – я. 
Моя дочь Ирина – лесник первой категории, 
тоже трудится с нами в коллективе, но в кон-
торе. В нашем роду лесники есть и со сторо-
ны моей жены Светланы – её дед. Всего у нас 
трое детей – младшая дочь Наталья учится в 
агропедколледже на воспитателя.
Вырастить сеянцы – работа непростая

Помнит Анатолий Спичёв, как однажды 
лесопитомник нашего муниципалитета был 
признан лучшим в России. При оценке учи-
тывалось многое: его ухоженность, количе-
ство произрастающих сеянцев и ушедших 
на восстановление лесов. А также соблюде-
ние всех технологий и правил ухода за рас-
тениями в нём. Здесь и сейчас придержи-
ваются их. Ведь не так просто, как кажется 
на первый взгляд, вырастить из семени со-
сны обыкновенной, в основном и культиви-
руемой в этом лесопитомнике, полноцен-
ный сеянец для будущего хвойного леса. 
Пять раз за тёплый сезон сотрудники леса 
обрабатывают посадки хвойных питом-

цев химпрепаратами от различных болез-
ней и вредителей. Для этого на предпри-
ятии имеется  трактор с прицепным опры-
скивателем. 

Нынче негативно сказалась засуха в нача-
ле лета, оттого и в рядах сосенок виднеются 
пустые участки пашни в местах невзошед-
ших семян. Семенной материал в лесопи-
томник Голышмановского филиала «Тюмен-
ской авиабазы», мастером по которому яв-
ляется Александр Черепанов, поставляют из 
Тюмени со всеми сертификатами качества. А 
выращенные у нас в округе сеянцы идут на 
восстановление лесов здесь и по всей Тю-
менской области – чаще в Ишимский и Аро-
машевский районы, Заводоуковский округ. 
Нынешней весной их разошлось больше 
миллиона. Из них около 200 тысяч высади-
ли в Голышмановском округе. По осени ра-
ботники леса начали подсаживать взамен 
неприжившихся часть сеянцев сосны-двух-
летки из питомника. А оставшиеся из двух 
гектаров её посевов пойдут на лесовосста-
новительные высадки на следующий год. 
Лес постоянно нуждается в обновлении – 
сказываются вырубки на деляны и в про-
мышленных целях, его естественное старе-
ние и, конечно, пожары. 

Охранять лес сообща
Их тушение сотрудники Голышмановско-

го филиала «Тюменской авиабазы» считают 
одной из самых сложных и ответственных 
обязанностей в своей работе. И отмечают, 
что последние годы ранний ввод особого 
противопожарного режима помогает им в 
профилактике пожаров. А ещё – доброволь-
ные пожарные дружины, ответственные 
люди и усиленные патрули с сотрудниками 
госпожнадзора, Голышмановского лесниче-
ства ГКУ ТО «Тюменьлес», а также полиции. 
Ведь только совместными усилиями можно 
сохранить лес – важный природный ресурс 
в нашей жизни. 

Надежда ЧЕРЕПАНОВА
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

Заготовка кормов 
завершается

В Голышмановском городском округе 13 
животноводческих предприятий плани-
руют заготовить свыше пяти тысяч тонн 
сена, почти 68 тысяч тонн сенажа и боль-
ше 53 тысяч тонн силоса, а также 148 тонн 
соломы. Кормачи практически полностью 
заложили сенаж. В закромах – 77 плановых 
процентов грубых кормов. Силоса запасе-
но пока только 29 процентов от плана. 

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ

короткой строкой
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У передовых доярок был свой клуб
Одна из них – жительница Голышмановского округа Екатерина Бельтюкова делится впечатлениями

У неё сохранились фотогра-
фии, сделанные в 1980-е
годы. На них – лучшие дояр-
ки животноводческих ферм 
Голышмановского района 
на заседании «Клуба доя-
рок-трёхтысячниц».

Это движение было создано 
для распространения опыта мас-
теров-животноводов, для совер-
шенствования технологии машин-
ного доения и организации труда 
на молочных фермах. 

– Нас привозили в исполком на 
совещания. Мы беседовали про 
нашу работу: как ухаживать за ко-
ровами, какие должны быть кор-
ма. Много лет уже прошло, под-
робности не помню, – сказала Ека-
терина Егоровна. 

На фотографиях с заседаний 
клуба вроде бы ничего примеча-
тельного: перед объективом вы-
строены доярки в три ряда, рядом 
с ними – работники партии, испол-
кома и редакции. Только за 
каждым лицом на снимке 
своя история, жизнь, на-
полненная и радостью, и 
болью, достижениями и 
разочарованиями. Так и в 
судьбе доярки-трёхтысячницы 
Екатерины Бельтюковой.

В поисках счастья – 
в Сибирь

В Голышмановский район  семья 
Бельтюковых – Екатерина с му-
жем Владимиром и тремя деть-
ми – приехала в конце 1960-х 
годов из Перми. 

– Дочка там болела часто – не 
подходил климат. Врачи посове-
товали переехать. В газете прочи-
тали объявление, что в Тюменскую 
область набирают переселенцев. 
С нашего края набралось 140 се-
мей, которые решили попытать 
счастья в Сибири. Мы оставили в 
городе хорошую квартиру в на-
дежде, что условия в Тюмени бу-
дут не хуже. Ехали, как в старом 
кино показывают, больше неде-
ли. Состав с людьми всё больше 
стоял на каких-то перегонах, про-
пускал другие поезда. Привезли 
нас в село Омутинское. Пять или 
шесть семей отправили в село 
Южно-Дубровное Армизонско-
го района. Приехали ночью, нас 
встретил директор совхоза. Разме-
стили семьи на ночёвку. Я утром 
проснулась, вышла – у меня серд-
це упало, была в шоке: пустота, 
бедность, на домах вместо кров-

ли земля. Сразу вспомнила про 
свою городскую квартиру, реве-
ла. Но пришлось остаться: мы уже 
подписали договор, что будем ра-
ботать три года, и получили подъ-
ёмные. Дома у местных жителей 
были маленькие, а у нас семья – 
пять человек. Директор совхоза 
поселил нас у себя в квартире, но 
наши дети раздражали членов его 
семьи. Когда учебные занятия за-
кончились, нас переселили в мест-
ную школу. А к осени опять стали 
думать, где жить. Уехать домой в 
Пермь нельзя. 

Нашли работу получше 
Однажды знакомая женщина 

поехала в Голышмановский рай-
он – поискать там место работы 
получше. Как вернулась, рассказа-
ла, что в деревне Глубокой сов хоза 
«Ламенский» для животноводов 
строят четыре дома. Один почти 
готов, три подведены под крышу. 
Мы перебрались в ту деревню. Вы-
делили нам недостроенный дом – 

без окон и дверей. Муж взялся за 
строительство: смастерил рамы на 
окна. Кирпич для печки привезли 
из совхоза «Заветы Ленина». Осе-
нью справили новоселье. Я пошла 
работать на Глубоковскую ферму 
оператором машинного доения. 
С 1967 года доила коров. Дирек-
тором сов хоза «Ламенский» тогда 
был Анатолий Яковлевич Кузне-
цов. Он нашу ферму вывел в пе-
редовики. Мы три или четыре года 
были на первом месте в районе по 
надоям молока. Спасибо ему – за-
рабатывать стали хорошо. Нас, до-
ярок, приглашали на совещания, 
чествовали, всегда поздравляли 
с профессиональный праздни-
ком, заботились о нас. Я когда на 
заслуженный отдых вышла в 1990 
году, насчитали мне самую высо-
кую пенсию - 320 рублей. 

На Глубоковской ферме совхо-
за «Ламенский» работали восемь 
основных доярок в две смены. Ко-
ров четыре группы, по 100-110 го-
лов в каждой. 

– У нас введена была двусменка. 
В первую смену я вставала в три 
утра, – рассказывает Екатерина 
Егоровна. – В моих обязанностях 
было не только подоить  коров, но 
и покормить, почистить в стойлах. 
Молоко возили на коляске в мо-

лочный блок. В обед выходила на 
работу вторая доярка – мы вме-
сте управлялись, доили. Я уходи-
ла с работы, а напарница остава-
лась на вечернюю смену. Коровы 
были у меня хорошие, кормили их 
усиленно, к сену добавляли дроб-
лёнку. Выбраковывали животных, 
оставляли лучших. Я надаивала в 
год три тысячи килограммов мо-
лока – в то время это был высокий 
показатель.  

Борьба за высокие надои
На фотографии рядом с Екате-

риной Егоровной коллеги с фер-
мы – операторы машинного до-
ения Лариса Шмунк, Александра  
Парфёнова, Мария Тутулова. На 
снимке из далёких восьмидеся-
тых запечатлены вместе с доярка-
ми работники исполкома Голыш-
мановского района: его председа-
тель Иван Долгих (в середине сле-
ва во втором ряду), справа от него 
второй секретарь райкома партии 
Валерий Третьяков. Работник рай-

кома Татьяна Кутырева – в третьем 
ряду последняя справа. Именно 
они организовывали и вели «Клуб 
доярок-трёхтысячниц». 

– В животноводческих сельхоз-
предприятиях шла борьба за вы-
сокие надои. В каждом сов хозе 
были операторы машинного до-
ения – ударницы труда, которые 
производили за год три тысячи 
килограммов молока с коровы. 
Передовиков производства соби-
рали для обмена опытом. На засе-
даниях клуба разбирали, как до-
стичь высоких надоев, этапы ухо-
да за коровами, отбор стада, тех-
нологию доения и раздоя. Зада-
ча «Клуба доярок-трёхтысячниц» 
– зарядить коллективы ферм на 
успех, на получение более высо-
ких надоев. Передовые операто-
ры машинного доения являлись 
примером коллегам по цеху. Ру-
ководство района делало всё, что-
бы таких доярок на фермах стано-
вилось больше. Уделяя внимание 
людям труда, власть так выражала 
своё уважение к ним, – рассказал 
Валерий Третьяков. 
В тесном контакте с прессой

На снимке последний справа во 
втором ряду – редактор район-
ной газеты «Ленинец» Павел Зем-

ляных. Такие мероприятия всегда 
освещались в местном издании.

– Редакция районной газеты 
всегда работала в единой связке 
с управлением АПК района. Кор-
респонденты выезжали на поля 
и фермы. Сопровождали специа-
листов управления, к примеру, на 
ночной пастьбе крупного рогато-
го скота. Только посевная начина-
лась или уборка, постановка ско-
та на стойловое содержание или 
перевод на пастбищный, сразу вы-
езжали журналисты. Контакт был 
очень тесный, – вспоминает Вале-
рий Третьяков. – Работали в совет-
ские годы мы одной командой – 
руководство совхозов, специ-
алисты управления АПК, кор-
респонденты. Появлялись новин-
ки, передовые технологии – со-
бирались, разбирали, передава-
ли как опыт, внедряли. Работал я 
с интересом, знал, что многое от 
меня зависит и я нужен людям. К 
нам в исполком, райком доярки и 
механизаторы обращались за по-

мощью не только в 
производственных 
вопросах, но и бы-
товых. А если пообе-
щал – сделай! Помо-
гали детей устраи-

вать в детский сад, выделять сено-
косные угодья семьям, приобре-
тать скот для подворья. По многим 
вопросам к нам приходили. 

Выдержала горожанка де-
ревенский труд

Всю жизнь прожила Екатерина 
Бельтюкова в деревне Глубокой. 
Семья в хозяйстве держала коро-
ву, сами заготавливали сено. На 
мясо выращивали свиней и овец. 
Хоть и медленно привыкала горо-
жанка к сибирской глубинке, тру-
да она не боялась. Екатерина Его-
ровна тепло вспоминает про де-
ревенскую жизнь. Как дружили с 
односельчанами, растили детей 
– много их было тогда в деревне 
Глубокой. Работали школа и клуб. 
Сельские жители сами себя раз-
влекали – ставили концерты на 
праздники. Сейчас живут в этой 
деревне её старшая дочь и сын со 
своими семьями. Сама она недав-
но перебралась в посёлок Голыш-
маново к дочери и привезла с со-
бой дорогие сердцу фотографии, 
напоминающие о трудовой жиз-
ни на Глубоковской ферме совхо-
за «Ламенский».

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ 

и из личного архива

Екатерина Бельтюкова предоставила фотографии и рассказала, как передовые доярки района, работники райкома 
и исполкома собирались в клубе, чтобы поговорить о производстве молока

Мобильная 
зерносушилка

Благодаря поддержке ре-
гионального фонда микро-
финансирования голыш-
мановский предпринима-
тель приобрёл мобильную 
зерно сушилку. 

Заём по программе «Акселера-
ция» получило КФХ Лидии Кнакни-
ной. Передвижная зерно сушилка, 
в отличие от стационарных шахт-
ных, менее затратная в эксплуата-
ции, так как не требует выполне-
ния строительных работ, а значит 
и разработок проектов смет и по-
лучения множества согласований. 

– Климат в нашем регионе не-
предсказуемый. Сухая погода на 
большей части посевных площа-
дей на старте уборки способство-
вала небольшой влажнос ти зер-
на. Но к осенним сюрпризам нуж-
но быть готовым на сто процентов. 
Ведь хранение урожая прежде 
всего зависит от качественной 
подготовки зерна, – прокоммен-
тировали приобретение в управ-
лении развития АПК администра-
ции Голышмановского городско-
го округа.

В сельхозпредприятиях нашего 
муниципалитета 20 зерносушилок: 
17 стационарных и три мобильных.

Влад УДИЛОВ

о людях хороших и интересных

Екатерина Бельтюкова имеет две весомые награды: «Мать героиня» – 
родила и вырастила пятерых детей – и значок победителя соцсоревнова-
ния 1973 года.

урожай-2023

Пока тепло и сухо
Несколько сухих и тёплых 
дней позволили голышма-
новским аграриям совер-
шить прорыв в уборочных 
работах. 

На 13 сентября обмолотили бо-
лее тридцати процентов плано-
вых площадей. Средняя урожай-
ность составила 25 центнеров с 
гектара. Выше этого показателя 
намолот у СПК «Артур», ИП Ме-
рабишвили, ИП Исмаков, в Бо-
ровлянском отделении агрохол-
динга «Голышмановский», ООО 
«Тюменские молочные фермы» – 
порядка 30 центнеров. Малые 
сельхозпредприятия – такие, как 
ООО «Зубр» и ИП Шендель – уже 
завершили уборочные работы.

Наталия ГЛАДКОВСКАЯ

анонс

Состязания в творчестве
Любительские творческие 
коллективы из Голышма-
новского городского округа, 
Абатского, Аромашевско-
го, Викуловского, Казанско-
го, Сладковского и Сорокин-
ского районов встретятся в 
зональном этапе областно-
го фестиваля-конкурса. 

16 сентября площадкой для 
проведения V Регионального фе-
стиваля-конкурса любительских 
творческих коллективов станет 
Дворец культуры «Юность» в по-
сёлке Голышманово. Конкурсные 
выступления будут оценивать-
ся по нескольким направлениям: 
хореография, театр, цирк, фоль-
клор, музыкальное, хоровое и во-
кальное исполнения. 

Начало мероприятия в 11:00. 
Вход свободный. 

Возрастное ограничение 0+.
Подготовил 

Влад УДИЛОВ
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С чего начинается Родина?
В школьных музеях воспитывается патриотизм у подрастающего поколения

нам пишут

Чтобы тело и душа были молоды
На стадионе «Центральный» в посёлке Голышманово в августе прошла первая спартакиада пенсионеров нашего округа

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

В ней участвовали около 
40 активистов зрелого воз-
раста. Правда, их, подтяну-
тых и в достаточно хорошей 
физичес кой форме, назвать 
пенсионерами было сложно. 

Целыми коллективами прибыли 
на спартакиаду активисты окруж-
ного Совета ветеранов и отделе-
ния Союза пенсионеров России. 

– Обычно мы участвуем в твор-
ческих мероприятиях СПР, – 
сказала член местного отделе-
ния Галина Морковская. – В про-
шлом году команда нашего окру-
га заняла первое место в област-
ном фестивале Союза пенсио-
неров России, а в этом – второе. 
Нынче надо было выступить со 
своими сценариями на патрио-
тическую тему. Нам готовила его 
Галина Сентемова. Хорошо, что в 
нашем округе стали проводить 
и такие мероприятия с физкуль-
турным уклоном, как спартаки-
ада пенсионеров – это столько 
адреналина! Ранее уже прошёл 
областной фестиваль по скан-
динавской ходьбе, популярной 
и среди наших активистов. Ещё 
мы посе щаем на стадионе груп-
пу здоровья. Последнее время 
после этих занятий оставались 
в спортзале и разучивали раз-
ные танцы. Летом у нас было за-
тишье – у многих огороды. А вот 
с осени опять начнём больше за-
ниматься физкультурой на поль-
зу здоровью.

Положительное влияние такого 
активного отдыха на организм от-
метила и её коллега по СПР Лари-
са Осинцева, тоже соревнующаяся 
в пулевой стрельбе на окружной 
спартакиаде пенсионеров: 

– Пять лет назад начала посе-
щать спортзал, и моё самочув-
ствие улучшилось. А участие в 
мероприятиях сейчас, на заслу-
женном отдыхе – для меня поток 
жизни, интерес, общение. Когда 
организовывали отделение СПР 

в нашем округе, я на пенсии ещё 
немного работала на Голышма-
новской метеостанции. Всю тру-
довую жизнь посвятила ей, как 
приехала в этот муниципалитет 
в 1979 году по распределению 
после окончания инженерного 
техникума. Сама я родом из Ом-
ска и там, когда училась в школе, 
выступала на всесоюзных сорев-
нованиях по много борью с на-
шей командой. У нас была силь-
ная физкультурная подготовка. 
И стреляла тогда метко: выбива-
ла 48 из 50 очков. С работой и се-
мьёй потом не до физкультуры 
было. По выходу на заслуженный 
отдых записалась в Союз пенси-
онеров России, чтобы активно 
проводить время. Конечно, дома 
работы хватает: внуков куча, ого-
род, хозяйства немного. А в СПР 
отвлекаемся от всех забот и за-
бываем про болячки.

В подтверждение своим бы-
лым спортивным заслугам Ла-
риса Осинцева завоевала «се-
ребро» в пулевой стрельбе сре-
ди женщин. А самой меткой ока-
залась ветеран педагогического 
труда Вера Будылдина – тоже из 
отделения Союза пенсионеров 
России. Среди мужчин лучшим 

стрелком стал Алексей Смирнов.
В легкоатлетическом кроссе пен-

сионерам надо было проявить не-
малую выносливость для преодо-
ления километровой дистанции на 
время. Обладатель золотого зна-
ка ГТО Николай Ковалёв, ветеран 
МВД, пробежал её почти за пять с 
половиной минут.

– В мои 63 года – нормально, – 
оценил он себя на финише. – 
Я не спортсмен, но всегда ста-
раюсь поддерживать хорошую 
физическую форму. Раньше 
это требовалось мне и по ра-
боте – всю жизнь был следова-
телем в нашем районе. Трудоу-
строился в отдел милиции че-
рез полтора года после окон-
чания службы в армии. А слу-
жил я в спецбатальоне  милиции 
на Дальнем Востоке, ещё и на 
Олимпиаде-80 в те годы побы-
вал. Нас тогда отправили в Мо-
скву на охрану общественного 
порядка. Дежурили на открытии 
олимпиады на Ленинских гор-
ках. Вот, как тут через дорогу, так 
и там через речку видели олим-
пийского мишку. Ещё довелось 
дежурить в Сокольниках на со-
ревнованиях по ручному мячу. 
После армии я окончил выс-

шую школу милиции, где обуча-
ли и вольной борьбе. Поэтому в 
молодости и в этом виде спор-
та выступал в областных сорев-
нованиях за наш отдел МВД и даже 
побеждал. Ещё в первенствах и в 
лыжных состязаниях. Сейчас рабо-
таем над созданием своей коман-
ды для участия в соревнованиях 
ветеранов МВД. Зачастую высту-
паю и за окружной Совет ветера-
нов, в том числе в регионе – недав-
но участвовал с внуком в област-
ной спартакиаде трёх поколений. 
Я люблю спорт – это жизнь.

В той региональной спартаки-
аде Голышмановский окружной 
совет ветеранов представляла и 
его активистка Галина Пулина с 
внучкой Полиной. 

– Эти состязания проводились 
в Тюмени второй год, но наш 
округ участвовал впервые. Всего 
соревновались 17 команд. Надо 
было выполнить четыре упраж-
нения. Это кинуть мяч в обруч на 
расстоянии, затем поймать и пе-
редать следующему участнику. В 
другом требовалось пробежать 
с книжкой под подбородком 
дистанцию, не уронив её. Были 
«змейка» и «строевая» – выстро-
иться по росту и размеру обуви 
на время. Также представляли 
визитку и своё кулинарное изде-
лие – я пекла морковный пирог. 

Такие разминки в нашем возрас-
те полезны.

На окружной спартакиаде пен-
сионеров Галина Феодосеевна 
не отказалась испытать себя и в 
кроссе – пусть и не всю дистан-
цию пробежала. Зато в дартсе 
она была второй среди женщин, 
а победу одержала Любовь Хлы-
стова, из мужчин – Алексей Каш-
каров. Лучшими же в легкоатле-
тическом кроссе стали: в кате-
гории до 70 лет – Павел Фадеев, 
старше 70 лет – Леонид Гусель-
ников. Именно они схлестну-
лись в финале соревнований по 
настольному теннису среди муж-
чин, где выиграл Павел Ерасто-
вич. Из женщин лучшей за тен-
нисным столом стала Юлия Гор-
бунова. За шахматной доской не 
оказалось равных Фаине Корне-
вой и Александру Гусельникову – 
они и победили.

Надежда ЧЕРЕПАНОВА
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

Напряжённой выдалась встреча за теннисным столом 
за первое место ветеранов педтруда  школы № 1 Павла Фадеева 

и Леонида Гусельникова. Победил Павел Ерастович

Состязания по дартсу оказались одними из самых 
массовых на окружной спартакиаде пенсионеров 

Также ведут поисково-иссле-
довательскую работу и восста-
навливают объективную кар-

тинку из жизни малой родины 
в прошлом уже на научной ос-
нове. 

В школьных музеях со-
бран богатый материал, даю-
щий представление о культу-
ре и быте сибирского села 20-го
века. Это предметы мебели и 
одежды, орудия труда и посу-
да, изделия декоративно-при-
кладного творчества, произ-
ведения литературы и искус-
ства земляков. Здесь знают всё 
о местных «знаменитостях» – 
людях труда и мастерах, худож-
никах и поэтах, певцах и музы-
кантах и просто об увлечённых 
и интересных земляках. Знают 
и могут рассказать о них на экс-
курсиях. 

Обычно школьные краеведы 
участвуют во всевозможных на-
учно-практических конферен-
циях, готовят доклады и разра-
батывают проекты. Важно, что-
бы их сопровождал в этом нуж-
ном деле грамотный и увлечён-
ный наставник! 

В Земляновской школе – два 
музея: литературный пушкин-
ский и краеведческий. Их по 
праву можно назвать образцом 
в организации и постановке кра-
еведческой работы. Они успеш-
но работают много лет, оба соз-
даны по инициативе учителей-

энтузиастов. Валентина Фёдо-
ровна Цыбуцинина «заразила» 
своих учеников необыкновен-
ным интересом к жизни и твор-
честву великого русского поэ-
та Александра Пушкина, в том 
числе организуя большие балы. 
Об этом музее знают далеко за 
пределами нашего округа. Зем-
ляновские выпускники, где бы 
ни жили, несут с собой по жиз-
ни любовь к литературному ге-
нию, заложенную в стенах род-
ной школы. 

Работу школьного краеведчес-
кого музея в течение многих лет 
успешно ведёт Тамара Алексеев-
на Белоусова. Конечный резуль-
тат скрупулёзной и ответствен-
ной работы краеведов – созда-
ние летописи своей сельской 
территории. Здесь собран и си-
стематизирован огромный мате-
риал, ставший бесценным источ-
ником информации о земляках – 
защитниках Родины и тружени-
ках села. Коллекция предметов 
быта даёт возможность показать 
условия жизни и труда сибиря-
ков, живших в прошлом веке. 

В этих музеях работают старше-
классники-экскурсоводы. Они – 
большие эрудиты, отлично 

знают  материал и представля-
ют его увлекательно и образно. 
Здесь же, как в центре патри-
отического воспитания, про-
ходят тематические классные 
часы и уроки с использованием 
краеведческого материала, вне-
классные мероприятия и встре-
чи с интересными людьми. 

В новом учебном году продол-
жатся поиски и находки, меро-
приятия и встречи – очередной 
виток в нужной и полезной ра-
боте школьных музеев. И, может, 
всем взрослым, занятым в рабо-
те с детьми, следует вспомнить 
слова замечательной (почему-
то пока забытой) песни «С чего 
начинается Родина?». А действи-
тельно, с чего?

P.S: В конце апреля этого года 
активисты окружного Совета ве-
теранов совместно со специа-
листами комитета образования 
провели смотр-конкурс школь-
ных краеведческих музеев. К со-
жалению, в нём приняли участие 
только восемь школ. Остальные 
посчитали свои музеи «умерши-
ми». Члены комиссии убеждены, 
что музеям надо жить!

Надежда СКАРЕДНОВА
Фото Олеси ЗАЗУЛИНОЙ

29 сентября пенсионеры на-
шего округа вновь встретятся 
на стадионе «Центральный» – 
на следующем этапе этой спар-
такиады, который Голышманов-
ская спортшкола проведёт ко 
Дню пожилых людей. Они по-
состязаются в сдаче нормати-
вов ГТО.

Юные краеведы и учителя-энтузиасты встречаются со ста-
рожилами и ветеранами, фотографируют их и записыва-
ют воспоминания, сотрудничают с архивами округа и об-
ласти. Они создают альбомы, которые со временем стано-
вятся летописями сельских территорий. 

Много лет Тамара Белоусова успешно занимается 
краеведчес кой работой в Земляновской школе
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